

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

Decididamente, la burguesía va adoptando los procedimientos socialistas.

En París ha «estallado» una huelga de bolsistas. Excusado es decir que el ministro del Interior no ha mandado enarenar las calles para que pueda maniobrar con desembarazo la caballería: esas precauciones se quedan para el 1.º de mayo.

Ni siquiera han sido detenidos los «principales agitadores».

¡Cómo que figura á la cabeza Rothchild, y con ese no hay Gobierno que se atreva!

Aunque se llame republicano.

En España también tenemos en perspectiva una huelga de boticarios.

Pero es de suponer que antes de que se realice, el Gobierno atenderá las reclamaciones de tan respetable clase.

Aunque sólo sea para demostrar eso mismo. Que aun hay clases.

La viuda de Manzanera, aquél que, según gráfica frase, realizó colosal fortuna comprando negros y vendiendo blancos, se ha visto lanzada por mandamiento judicial del suntuoso palacio donde más de una vez asombró con sus espléndidas fiestas á la aristocracia de más rancios pergaminos.

Y aunque la duquesa de Santofia no ha pasado por el Calvario por que pasan diariamente muchas familias proletarias de ver su ajuar en medio del arroyo, ni es de presumir que el derrumbamiento de su fortuna la obligue á ganarse el puchero en la ribera del Manzanares, no deja de ser un dato que acusa la deficiencia de este régimen social, que á tan duras alternativas somete á aquellos que parecen sus predilectos.

La sociedad individualista, no tan sólo está incapacitada de crear el bien de todos, fin primordial de la Humanidad, sino que por su misma insolidaridad, hija del egoísmo sobre que descansa, no puede garantizar ese bienestar á los individuos de la clase dominante, quienes, cuando menos lo piensan, van á sumarse con el número de los vencidos.

Se equivocan los que creen que los representantes del país solo desean la investidura parlamentaria para defender los intereses de su clase, cuando no los suyos particulares.

¿Quieren los maldicientes una prueba de nuestro aserto? Acaba de dársela el marqués de Villamejor, pidiendo desde los escaños del Senado la rebaja de las tarifas de los ferrocarriles andaluces.

Para hacer tal petición, el acaudalado marqués ha dado una razón de gran fuerza y que seguramente le agradecerán todos los que se interesan por el bienestar de la clase trabajadora: con las actuales tarifas, ha dicho, la exportación de minerales sufrirá notable disminución, y como consecuencia vendrá una minoración en el personal obrero empleado en aquella industria.

¡Corazón bondoso, como diría Carulla!

Sólo ha tenido en cuenta para pedir la rebaja de las tarifas de los ferrocarriles andaluces, el bienestar de los obreros, sin acordarse para nada del aumento que en sus ganancias como contratista de las minas que el Estado posee en Linares, podría alcanzar con dicha rebaja.

Y aun habrá quien, halagado por el estrecho espíritu de escuela, regatee al opulento marqués el mérito de su desinteresada iniciativa!

A 3.460.000 francos ascienden las limosnas que con motivo de su jubileo ha recibido el prisionero del Vaticano (una mazmorra que tiene diez mil habitaciones), los cuales, unidos á 5.600.000 francos que por separado le han remitido varios soberanos y algunos nobles católicos que deben andar bien de ropa, hacen un total de 9.060.000 francos, con los cuales ya puede nuestro beatísimo padre ir tirando, aunque con trabajo, del carro de la vida.

Y hasta dedicarse tranquilamente á escribir otra Enciclopedia, para ver si arregla eso del problema social.

El obispo de Madrid ha declarado caducadas las licencias dadas por la secretaría de Cámara de este obispado á comunidades é institutos religiosos para pedir limosna.

Y según el periódico de donde tomamos esta noticia,

parece que venian cometándose grandes abusos en esto de pedir.

¿Si? pues que se lo cuenten al Papa.

Otro meeting monstruo, acompañado de su correspondiente manifestación en la vía pública, tenemos que registrar esta semana.

Se ha celebrado en la Coruña y ha tenido por objeto protestar contra los proyectos de López Domínguez, pero en él no se han «operado» detenciones ni se han dado cargas de caballería.

Verdad que meeting y manifestación fueron organizados por la burguesía, que es á la que perjudica la nueva división militar, y que en ellos figuraban—aparte de algunas masas inconscientes que, por desgracia, aun hacen el juego á sus naturales enemigos—todas las «fuerzas vivas del país», incluso un abad de la Colegiata, que se lió los manteos á la cabeza, y con muchísimo respeto, como diría el Pedro Crespo de Calderón, declaró la guerra santa al pícaro poder central del que, sin escrúpulo ninguno, cobra el sueldo todos los meses.

Y, naturalmente, ¡qué iba á hacer el Gobierno con los que son carne de su carné y hueso de sus huesos?

Dejar que tranquilamente ejercitasen el derecho de manifestación.

Porque en el meeting de la Coruña no se trataba de manifestar la lucha de clases, sino de pequeños disgustos de familia.

La feria del mundo, como posadamente han bautizado los yankees á su Exposición de Chicago, iniciada, como todas, con el objeto de conmemorar una fecha más ó menos célebre, y como todas también con el único objetivo de realizar un negocio, ha resultado un verdadero fiasco.

Varios Bancos y distintas empresas interesadas en dicha Exposición se han declarado en quiebra, y otros muchos amenazan seguir el mismo camino.

Lo sentimos por nuestros federales, que pierden una ocasión de ensalzar los progresos, la grandeza, el bienestar, la felicidad, etc., etc. de la gran república norteamericana.

ROBUSTECIMIENTO DEL SOCIALISMO

Basta un poco de estudio y una mediana observación para convencerse de que las fuerzas socialistas, los elementos que han de echar por tierra el agonizante régimen individualista y crear la sociedad igualitaria basada en la apropiación común de todos los medios de producción adquieren considerable aumento.

De cómo crece y se agiganta el movimiento socialista alemán no tenemos necesidad de hablar nosotros, pues casi á diario lo hace la misma Prensa burguesa, mostrándose á la vez maravillada por tal hecho. Además, la Democracia Socialista alemana hará saber muy pronto á todos sus formidables progresos y la vigorosa organización con que cuenta.

Aunque con menos exactitud que de Alemania, también revelan los periódicos burgueses el avance que en Francia han dado las huestes socialistas. La descomposición de los partidos burgueses, la corrupción de los políticos de más talla, el robo escandaloso del Canal de Panamá y la política reaccionaria mantenida en todas las cuestiones que interesan á la clase proletaria, han sido los hechos principales que han determinado el importante aumento que allí ha tenido el Partido Obrero, y que se ha manifestado muy particularmente en las últimas elecciones municipales. Como saben nuestros lectores, en ellas los socialistas franceses han conquistado gran número de Ayuntamientos, entre ellos dos tan importantes como el de Marsella y Roubaix.

La entrada de Lafargue en la Cámara de Diputados, debida á los asesinatos de Fourmies, ha sido un verdadero acontecimiento, y en el mismo caso se halla la vuelta á ella de Jaurès, alcanzada mediante el despotismo capitalista y las arbitrariedades del Gobierno en la huelga de Carmaux.

Al lado de esos dos triunfos del Socialismo en Francia, hay que poner otro no menos significativo y transcendental. La de su ingreso en él de los ciudadanos Jaurès y Millerand, ex diputado del uno y diputado del otro, y ambos procedentes del radicalismo. El uno y el otro defienden hoy el programa del Partido Obrero, y aceptando éste de una manera franca y categórica ha sido elegido diputado no ha mucho el primero de los dos. Cuando gente de la capacidad de Jaurès y Millerand se pasan al Socialismo, es porque han reconocido el valor

de las teorías colectivistas y la necesidad de llevar las á la práctica para concluir con las monstruosidades y trastornos que la sociedad burguesa ocasiona á diario.

El dato que mejor acusa los progresos que el Socialismo ha realizado en Francia es el temor que sienten todos los partidos burgueses ante la proximidad de las elecciones legislativas, de las que esperan ver salir triunfante una minoría socialista respetable.

En Inglaterra, la influencia del Socialismo es decisiva. Aquellos trabajadores, mal inspirados por los antiguos directores de las Trades Unions, no solamente se mostraban antes poco conformes con ejercer la acción política, sino que eran refractarios al criterio internacional que caracteriza el movimiento obrero moderno. Hoy ya no ocurre eso. Sin desconocer el valor relativo de la organización de resistencia ó corporativa, han notado la superioridad que sobre ella tiene la lucha política, y á ella apelan para arrancar al Estado mejoras generales para su clase. La formación del Partido del Trabajo, las declaraciones de solidaridad internacional hechas en el Congreso de Bruselas por los representantes de los obreros ingleses, y el interés que éstos van mostrando por las luchas que en los demás países sostienen sus compañeros de trabajo, dicen elocuentemente que el Socialismo revolucionario va ganando rápidamente al proletariado del Reino Unido.

En Italia, el paso importantísimo dado en el Congreso de Génova constituyendo el Partido Obrero sobre una base homogénea y con un programa concreto calcado en la lucha de clases, ha influido de tal modo en la masa obrera, que no hay ninguna región de dicho país que no haya celebrado su correspondiente Congreso ó que no intente celebrarlo para unificar las aspiraciones de los elementos productores y darles entrada en las filas socialistas.

El movimiento emancipador ha adquirido tal importancia en muy poco tiempo en Italia, que ha llevado á él gran número de obreros intelectuales, entre los que figuran notables catedráticos y profesores y el literato de fama universal Edmundo de Amicis. Al paso que va el Socialismo en la península italiana, no tardará en ser una grave preocupación para el capitalismo que en ella domina.

Rumania, que hasta hace poco sólo contaba con algunos Grupos socialistas fundados por hombres salidos de las universidades y por un puñado de obreros concedores de sus intereses y de la misión histórica que su clase ha de cumplir, tiene hoy un Partido Socialista perfectamente organizado y con un programa común que lleva á todos los ámbitos del país la semilla de la doctrina revolucionaria.

El Partido Obrero belga numeroso y fuerte hasta el punto de obligar á la clase dominante á revocar un acuerdo contrario al sufragio y conceder éste, no sólo ha aumentado su importancia y sus fuerzas con victoria tan marcada, sino que logrará con el arma del sufragio universal no dejar un solo rincón de su país inaccesible á la doctrina socialista.

El Partido Obrero austriaco, no obstante luchar con la falta de libertades políticas, ha conseguido, merced á su tenacidad y energía, aumentar tanto sus huestes, que se considera en los momentos actuales con fuerza suficiente para producir una seria agitación á favor del sufragio universal y arrancar en breve plazo este derecho á su reaccionaria burguesía.

En Suiza, los puestos políticos y administrativos que van conquistando los hombres del Partido Socialista no dejan lugar á la menor duda respecto al incremento que éste toma.

Nuestros hermanos de Portugal no son una excepción en el movimiento creciente del Socialismo. Divididos bastante tiempo, más por cuestión de conducta que por ideas, véelos en la actualidad entrar en el camino de la concordia y ganar con esta nueva actitud en el ánimo de los trabajadores lusitanos lo que perdían antes con sus choques y desavenencias.

En nuestro país no sólo consigue el Socialismo aumentar diariamente el número de sus adeptos entre los obreros manuales—aumento que será notable al fracasar el desacreditado remedo de coalición republicana—, sino que no pasará mucho tiempo sin que gran número de obreros intelectuales, separados hasta ahora de nuestro Partido por no haber estudiado sus doctrinas, ingresen en él y le presten su valiosa cooperación. Lo mismo harán antes de poco los pequeños burgueses que consagran alguna atención á los fenómenos económicos.

El progreso de las fuerzas socialistas manifiéstase también fuera de Europa.

Las Repúblicas Argentina y del Brasil, libres antes de toda organización obrera, lo mismo política que eco-

nómica, se ven ya hoy con el enemigo dentro de casa. En ambos países la existencia del Partido Obrero es un hecho. La inmigración, que ha sido una mina de oro para los capitalistas de las dos naciones citadas, ha llevado a ellas el principio de la lucha de clases y de la abolición del salario.

En los Estados Unidos la concentración de los asalariados y las proporciones de la lucha política por parte de éstos revisten extraordinaria importancia. La Prensa socialista, en muy poco tiempo, ha duplicado el número de sus órganos.

En Australia, el acrecimiento de los elementos emancipadores es tan grande, que les permite llevar a la práctica muchas de las reivindicaciones obreras de carácter urgente y poner en trances graves a los señores del capital. La minoría obrera del Parlamento australiano ha decidido más de una vez de la vida de los Gobiernos.

Este robustecimiento del Socialismo, que se realiza cada vez con más celeridad, es la demostración más cabal de que viven equivocados los que niegan su próximo triunfo.

Reuniendo rápidamente en sí todas las fuerzas útiles, inteligentes y vigorosas, el Socialismo revolucionario tardará muy poco en acabar con el mundo burgués y garantizar a la raza humana un modo de vivir culto y digno.

EL SOCIALISMO EN ALEMANIA

Cuando este número llegue a manos de nuestros lectores, el Partido Socialista alemán, valiéndose de la papeleta electoral, habrá demostrado de un modo elocuente y gallardo cuán grande es su poder y cuán incontrastable su fuerza.

Confianza en que nos será dable publicar en el próximo número noticias bastantes que confirmen nuestro aserto, insertamos hoy todas aquellas que pueden desde luego dar una idea de lo que será la batalla que contra todos los partidos burgueses librará el 15 del corriente la Democracia Socialista alemana.

TRABAJOS PREPARATORIOS

Disuelto el Parlamento a consecuencia de haber rechazado el proyecto de ley aumentando las fuerzas militares, nuestros correligionarios hanse puesto a trabajar con el mayor ardimiento en todo cuanto tiene alguna relación con la campaña electoral del día 15.

El número de reuniones ha sido considerable, defendiéndose en ellas, no sólo los ideales del Partido, sino las medidas inmediatas que conviene adoptar para que sea un hecho el mejoramiento de la clase trabajadora. No hay que decir que si con mucho calor y energía se ha recomendado la unión de todos los explotados, con más aún se ha condenado el régimen capitalista y su consecuencia inevitable, el militarismo.

La propaganda no ha quedado reducida solamente a la celebración de reuniones. Gran número de folletos y de hojas se han repartido en todas las circunscripciones donde el Partido presenta candidatos.

En Hamburgo y sus alrededores se han repartido a domicilio cerca de 350.000 hojas. El número de repartidores voluntarios ha sido considerable, figurando entre ellos muchas mujeres. En Hamburgo, que es la ciudad de Alemania más importante después de Berlín, todo el trabajo de distribución se ha hecho en un cuarto de hora.

En la campaña que se extiende alrededor de la ciudad de Halle-Saal, 31.000 hojas se repartieron por 400 socialistas.

En Stuttgart, 350 miembros del Partido repartieron en una hora 30.000 hojas.

En todo el reino de Wurtemberg se han repartido 300.000.

En la campaña de Leipzig, el Partido pidió el auxilio de los correligionarios que poseen velocípedos: 30 de estos compañeros se pusieron a disposición del Comité para repartir las hojas que fueran necesarias.

La distribución de las hojas-manifestos se ha hecho durante las fiestas de Pascua.

En los primeros momentos había ya designados candidatos para 397 circunscripciones.

Las esperanzas de obtener muchos más votos que en las pasadas elecciones son generales, contándose también con que tendrá un aumento importante el número de socialistas elegidos.

Si el número de representantes estuviese en proporción con el número de votos obtenidos, los diputados socialistas del Parlamento disuelto, en vez de 36, habrían sido 78, y en el que se va a elegir seguramente pasarían de 100.

Las circunscripciones donde los socialistas imperan son las que cuentan mayor población, y, por lo tanto, mayor número de electores. La circunscripción representada por Singer tiene más de 100.000 electores, y la que ha representado Liebknecht más de 130.000.

Como ya dijimos en el número anterior, en Alsacia-Lorena presenta el Partido Socialista candidatos, siéndolo por Strasburgo y Metz Bebel y Liebknecht respectivamente.

Este último debía pronunciar en Metz un discurso-programa, pero la policía ha disuelto la reunión en que había de hablar Liebknecht. A pesar de esto, el célebre socialista ha hecho conocer a los electores de Metz el programa de realización inmediata del Partido, que comprende, entre otros, los siguientes puntos:

Sufragio universal igual y directo, con voto secreto,

para todos los individuos mayores de veinte años, sin distinción de sexo, en todas las elecciones.

Legislación directa por el pueblo mediante el derecho de iniciativa y de veto.

Supresión del ejército y armamento general del pueblo.

La resolución de la guerra ó de la paz sometida á los representantes del pueblo.

Derogación de todas las leyes que restrinjan ó supriman la libre manifestación de la voluntad y la libertad completa de asociación.

Idem de todas las leyes que establecen la inferioridad de la mujer en frente del hombre con relación al derecho público y privado.

Supresión de toda subvención ó contribución á favor de la Iglesia.

Instrucción obligatoria, gratuita y laica.

Justicia gratuita é indemnización á las víctimas de los errores judiciales, y abolición de la pena de muerte.

Socorros médicos y medicamentos gratuitos.

Impuesto sobre la renta, aumentando gradualmente para poder hacer frente á todos los gastos públicos.

MENSAJE DE LOS SOCIALISTAS FRANCESES

Á LOS DEMÓCRATAS-SOCIALISTAS DE ALEMANIA

Queridos compañeros: La lucha que nuestro amigo Liebknecht, delegado vuestro en el Congreso de Marsella, nos predijo, está empeñada.

Vosotros, que constituís el cuerpo de ejército más numeroso y mejor disciplinado del socialismo internacional, libráis en estos momentos una batalla cerrada contra el militarismo, que aniquila á Europa y amenaza la paz.

Nosotros, franceses y socialistas internacionales, seguimos con ansiedad las peripecias de vuestro combate electoral, porque de vuestra victoria esperamos grandes resultados.

Vuestro triunfo herirá mortalmente al partido militar, el cual, cometiendo «el crimen y la falta política» de anexionar la Alsacia Lorena, ha menospreciado «el interés de Alemania, lo mismo que el de Francia; el interés de la paz y de la libertad europea, y el interés de la civilización occidental á favor de la barbarie cosaca».

Vuestro triunfo será para los socialistas internacionales la garantía de la próxima abolición de esos gigantes ejércitos permanentes, que hacen depender la suerte de los pueblos del capricho de un déspota y de las especulaciones de banqueros cosmopolitas; de esos ejércitos que, cual criminales, despojan á los soldados de sus derechos políticos, los someten á una embrutecedora y degradante disciplina de obediencia pasiva, y que en las manos de los ambiciosos se transforman en instrumentos de golpes de Estado, y en las de los capitalistas en instrumentos de opresión de la clase obrera.

Vuestro triunfo significará que el pueblo alemán quiere que los ejércitos permanentes sean reemplazados por milicias nacionales, las cuales, si son invencibles cuando se trata de defender la patria contra los invasores, no se prestan á las expediciones coloniales ni á las guerras de conquista.

La creación de milicias nacionales será el hecho decisivo para la constitución de los Estados Unidos de Europa, milicias nacionales que, unidos á vuestros 83 delegados, hemos reclamado nosotros en 1889 en el memorable Congreso internacional de París, en ese Congreso que, dando al proletariado la consigna del 1.º de mayo, ha hecho surgir ante la clase capitalista la comunidad de pensamiento y de acción de la clase obrera de ambos mundos.

El 1.º de mayo es la firme garantía del acuerdo establecido entre las naciones emancipadas del yugo capitalista.

¡Viva la Democracia Socialista alemana!
¡Viva la Internacional!
Por el Consejo Nacional del Partido Obrero, — PABLO LAFARGUE y JULIO GUESDE, secretarios.

CONVERSACIÓN CON LIEBKNECHT

Un redactor de *Germinal* ha visto en Berlín á nuestro correligionario y amigo Liebknecht, con quien ha hablado acerca de la situación electoral del Partido Socialista alemán.

Liebknecht abraza grandes esperanzas; todo conspira á favor del triunfo de los socialistas; los antisemitas les sirven de auxiliares con sus ataques á la banca judía, y los independentes, á quienes la Prensa burguesa de Francia había saludado como elementos perturbadores y disolventes, ya no existen; su ruidosa y efímera aparición no ha hecho más que demostrar la estrecha unión que impera entre todos los individuos del Partido. Liebknecht está satisfechísimo, porque en estos momentos «el acuerdo y la disciplina son más necesarios que nunca por tener que realizar dos revoluciones».

—¡Cómo dos revoluciones!—interrumpió el periodista.

—Sí, dos revoluciones: una revolución burguesa y una revolución proletaria. La situación en Alemania no es lo mismo que en Francia é Inglaterra. Nuestros burgueses han tenido ocasión y posibilidad de hacer su revolución, pero no han querido; el miedo les ha paralizado, y ahora es demasiado tarde para que la hagan, por haber concluido su reinado. La hora del proletariado se acerca; pero la tarea que ha de realizar es doble. La revolución burguesa, que habría preparado el camino, es preciso que la hagamos nosotros. *En Alemania la Monarquía no ha doblado nunca la cabeza, y nosotros debemos hacérsela doblar.*

Lo que Francia ha hecho en 1792, en 1830 y en 1848, es el principio necesario, y nosotros nos dirigimos á él

á grandes pasos. Os haré notar que en Europa la votación del 6 de mayo no ha llamado la atención todo lo que debiera. Decídmelo francamente, ¿qué nación de primer orden ha negado hasta la fecha á su Gobierno los créditos militares reclamados por éste? No me citéis ninguna. Lo que acaba de ocurrir en Alemania es un acontecimiento muy grande, muy significativo y de un alcance incalculable. Y, notad bien esto, la gloria de tal acto no corresponde á los diputados. *La Cámara quería votar el proyecto.* Estaba decidida á ello. Su acuerdo era el de votarle por una pequeña mayoría, á fin de que un éxito fácilmente obtenido por el Gobierno no le autorizase á presentar el año próximo un proyecto más costoso aún; pero no pensaba poder rechazarle. Ha sido el país quien no le ha querido aceptar. Los Comités electorales, interviniendo en el asunto, protestaron contra el proyecto y prohibieron á sus mandatarios toda transacción. Os garantizo formalmente la exactitud de esta afirmación. El país, únicamente el país, ha sido quien ha vencido al militarismo. Come es natural, los diputados socialistas no hemos tenido necesidad de que nuestros poderdantes nos prohibieran transigir con el Gobierno. Nosotros no hemos querido nunca esos monstruosos ejércitos en tiempos de paz. *Lo que necesita, no sólo nuestro país, sino todos los países, son milicias nacionales. Cada soldado un ciudadano, cada ciudadano un soldado.*

LA GUERRA

—El emperador Guillermo para evitar vuestra revolución sencilla ó doble podría pensar en provocar una cuestión en el exterior.

—No se crean dificultades á los demás cuando uno las tiene muy grandes en su propia casa.

—Mi opinión está apoyada por recientes ejemplos históricos.

—¿Creéis, pues, en la guerra? No, la guerra no estallará si Francia no dice tonterías, si...

—Permitid que os interrumpa. Sin cesar se lanza contra nosotros la acusación de ser un pueblo ligero, y eso no siempre es justo. Lo hemos sido y lo hemos expiado, pero ya no lo somos... tanto. La Prensa francesa observa desde hace un mes la actitud más correcta y juiciosa. Nadie puede negarlo.

—Sé que es exacto lo que decís, porque leo vuestros periódicos con mucha atención, y he notado su prudente reserva: solamente necesitan continuar como hasta ahí. En cuanto á la guerra, no la temo porque no la creo posible. *Además, tengo la convicción de que si la hubiera, Alemania sería derrotada.*

Después de unos instantes de silencio, Liebknecht agregó:

—*Aun declarada la guerra, si Francia no invadía á Alemania, la guerra sería imposible.* Recorred todas las comarcas de nuestro país de Norte á Sur y de Este á Oeste, y, fuera del partido militar, no hallaréis ni cincuenta personas que la deseen. En otro tiempo, los artículos provocativos de la Prensa subvencionada por el Gobierno ejercían cierta influencia; ahora sólo inspiran risa. En tales condiciones es imposible un conflicto: todo el mundo tiene miedo á las consecuencias, que serían verdaderamente horribles.

La guerra de 1870 sería un juego de niños comparada con la de ahora. Moltke, que era entendido en esto, lo ha dicho. Y cuanto más tiempo pasa, más se aleja toda probabilidad de lucha entre las naciones. Cada día que transcurre es una nueva garantía de victoria para los amigos de la paz. No ignoro, claro está, que existe la cuestión de Alsacia-Lorena.

ALSACIA-LORENA

Liebknecht continuó:

—Cuando había peligro en decirlo, yo he declarado en pleno Reichstag que la anexión de Alsacia Lorena era una expoliación. Este asunto no está resuelto aún, pero no es de carácter insoluble. Ya que habéis esperado veintidós años, tened un poco más de paciencia. Dejados hacer nuestra revolución, haciendo vosotros, en tanto, la vuestra; y después, *Alsacia-Lorena os pertenecerá, si ella lo desea; ó continuará con nosotros, si nos prefiere. Ella hará lo que quiera; y si le agrada ser suiza, lo será.* La resolución de esto es cosa de poco tiempo, y sería una falta irreparable el intentar recuperar dicho país por medio de la guerra.

—¿Habéis visto alguna vez que en la guerra haya habido vencedores? No; solamente hay vencidos que tascan el freno, que se preparan, que se arman y que, al cabo de diez ó veinte años, vuelven á buscar su fortuna en las ruinas y en la sangre. *Por lo que respecta á Alemania, ó aseguro que no irá á la guerra.* Bismarck, que es un miserable que siente pasión por los grandes crímenes, seguramente hubiera acudido á ella. Guillermo II no es así, y yo no creo que piense en apelar á la guerra. Mi opinión sobre este particular tiene algún valor, puesto que no soy un cortesano. *Más si él pensase en ella, si la deseara, si la quisiera, si la declarase, Alemania no le seguiría.*

PROPAGANDA SOCIALISTA

Zamora, 6 de junio de 1893.

La reunión socialista verificada el domingo 4 del corriente en ésta, y de la que telegráficamente os di cuenta, ha sido altamente beneficiosa para nuestro Partido. Como en otras muchas poblaciones, había aquí una equivocada idea acerca de lo que es el Socialismo revolucionario; después de la reunión de anteaer las cosas han variado, y son pocos los que hablan de él de la manera que hablaban antes.

El des... tro amig... descansa... ordinaria... el concu... dráticos... trials... La ses... ro Ricar... Alonso y... Despu... unión, di... Habló... un discus... En él... nas socia... los progr... número d... El pú... repetidas... nuestro s... sobre tod... Del e... puede juz... todos los... único ten... el períod... traordina... Si has... listas era... rientes ú... que hoy... Tal h... nizada ú... jadores... lista Obr... rrespons... Para... gestione... diente c... obreros... El Te... Presi... indicar e... Pablo C... Este... la Comis... presenci... mejor m... estribab... dispuest... cios obt... asociad... energía... joramien... Habl... rola, Lo... unión y... los obre... luarte d... El al... en lugar... fender á... cesados... seguida... Para... habló de... Se a... fo logra... un pequ... enfermo... En l... muy ap... Andrés... un guan... De c... hasta a... explota... DE M... Con... ponsal... ples oct... empeña... El m... inmedia... to, tant... Se h... bajador... zando c... El d... lio á un... Obrero... tales, d... acordar... tuviera... Apr... compa... Centro... le invi... Valenci...

El deseo que había en muchas personas de oír á nuestro amigo Iglesias y de conocer los fundamentos en que descansa el programa del Partido Socialista llevó extraordinaria concurrencia al Salón Liceo Zamorano. Entre el concurso veíanse bastantes abogados, médicos y cate-dráticos, no faltando tampoco propietarios é industriales.

La sesión empezó á las tres, presidiendo el compañero Ricardo Wamba y actuando de secretarios Justo Alonso y Emilio Hidalgo.

Después de indicar el presidente el objeto de la reunión, dió lectura al programa del Partido Socialista.

Habló después el compañero Iglesias, pronunciando un discurso de cerca de dos horas.

En él expuso los puntos más salientes de las doctrinas socialistas, la táctica que emplea nuestro Partido y los progresos que realiza, robusteciéndolo todo con gran número de argumentos y razones é infinidad de datos.

El público le escuchó con singular atención, dando repetidas muestras de conformidad á lo expuesto por nuestro amigo y aplaudiéndole en distintas ocasiones, sobre todo al terminar el discurso.

Del efecto producido por la peroración de Iglesias puede juzgarse con sólo saber que las conversaciones en todos los círculos desde el domingo acá han tenido por único tema lo dicho por nuestro correligionario, y que el periódico *La Señal Bermeja* ha publicado en hoja extraordinaria un extracto de su discurso.

Si hasta aquí se creía en Zamora que las ideas socialistas eran producto de cuatro imaginaciones calenturientas ó obra de unos cuantos desalmados, el concepto que hoy se tiene de ellas es completamente distinto.

Tal ha sido el resultado de la jornada del día 4, organizada única y exclusivamente por un puñado de trabajadores, que se hallan decididos á que el Partido Socialista Obrero eche hondas raíces en esta ciudad.—*El corresponsal.*

REUNION DE PANADEROS

Para dar cuenta de la victoria alcanzada y de las gestiones hechas para lograrla, la Comisión correspondiente convocó el sábado pasado en el Liceo Rius á los obreros panaderos.

El Teatro estaba de bote en bote.

Presidió el compañero Langareda, que, después de indicar el objeto de la reunión, concedió la palabra á Pablo Cermeño.

Este expuso detalladamente las gestiones hechas por la Comisión y leyó el acta firmada por los patronos á presencia del gobernador. A seguida manifestó que el mejor modo de hacer cumplir su palabra á los patronos estribaba en que los obreros se mantuviesen unidos y dispuestos á velar por sus intereses. Relató los beneficios obtenidos por los panaderos en el tiempo que llevan asociados y concluyó recomendándoles perseverancia y energía para marchar adelante en el camino de su mejoramiento.

Hablaron también los compañeros José Paz, Figueroa, Louro, Terrones y Andrés Paz, recomendando la unión y la firmeza ante los explotadores, y excitando á los obreros panaderos á que no abandonen nunca el baluarte de la asociación.

El abogado Sr. Retortillo hizo uso de la palabra; pero en lugar de concretarse á indicar que su misión era defender á los compañeros injustamente detenidos ó procesados, metióse á quitar importancia á la victoria conseguida por los obreros panaderos.

Para rebatir algo de lo dicho por el Sr. Retortillo habló de nuevo el compañero Cermeño.

Se acordó celebrar con un modesto banquete el triunfo logrado, y se excitó á los concurrentes á que hicieran un pequeño desembolso para auxiliar á un compañero enfermo.

En la reunión reinó el mayor entusiasmo, siendo muy aplaudidos todos los oradores, y principalmente Andrés Paz, á quien sin motivo alguno había detenido un guardia.

De continuar los obreros panaderos unidos como hasta aquí, conseguirán tener á raya á sus codiciosos explotadores.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Pueblo Nuevo del Mar, 10 de junio de 1893.

Con la presente doy comienzo á mi cargo de corresponsal por haber dimitido, á consecuencia de sus múltiples ocupaciones, el compañero que tan bien lo ha desempeñado hasta la fecha.

El movimiento obrero en las poblaciones marítimas inmediatas á Valencia toma cada día mayor incremento, tanto en el terreno económico como en el político.

Se han constituido en Sociedad de resistencia los trabajadores en hierro y demás metales, y se están organizando con igual carácter los obreros albañiles.

El domingo 28 del pasado han trasladado su domicilio á un espacioso local, que será muy pronto Centro Obrero, las Sociedades de Obreros en hierro y demás metales, de Panaderos y de Carpinteros. Por unanimidad acordaron estas Sociedades que la Agrupación Socialista tuviera su domicilio en el referido local.

Aprovechando la estancia en Valencia de nuestro compañero Pablo Iglesias, la Comisión organizadora del Centro, compuesta de dos individuos de cada Sociedad, le invitó, así como al compañero Salvador Gascó, de Valencia, á dar una conferencia de carácter societario

en el antedicho local. El acto resultó un verdadero *meeting* de propaganda á favor de las Sociedades de resistencia.

Ambos compañeros demostraron con abundancia de datos y razones la importancia de dichas Sociedades y las ventajas que reportan á los obreros, y establecieron la diferencia que hay entre organizaciones de esta naturaleza y las cooperativas y Sociedades de socorro á enfermos. Indicando que las últimas eran convenientes, las consideraron, sin embargo, como muy inferiores á las Sociedades que tienen por objeto mejorar las condiciones del trabajo, pues aparte de lo precisas que éstas son á los obreros dada la guerra que mantienen con los industriales, por medio de ellas pueden obtener un salario que les permita crear lo mismo dicho socorro que otras instituciones benéficas. Sintetizando el valor de unas y otras Sociedades, dijeron que si las de socorro valían como dos, las de resistencia, valían como veinte.

Con objeto de que el Centro Obrero respondiera debidamente á sus fines, indicaron la línea de conducta que debían de seguir cuantos á él pertenecieran.

Las ideas expuestas por Gascó é Iglesias fueron acogidas por la concurrencia con grandes muestras de aprobación, y muy aplaudidos dichos compañeros al terminar sus discursos.

De un hecho digno de ser conocido por todos los socialistas os voy á dar cuenta ahora.

Una Comisión, compuesta de tres muchachos, presentó al Comité de la Agrupación Socialista un oficio muy bien redactado dando cuenta de haberse formado un Grupo socialista de niños, el mayor de los cuales tiene 14 años, y pidiendo el apoyo y los consejos de la Agrupación para ellos constituir una análoga.

El Comité de la Agrupación les contestó que no podía prestarles apoyo para organizarse de dicho modo; pero que les facilitarían la entrada en la Agrupación de Pueblo Nuevo.

El niño Francisco Cervera, que llevaba la voz de la Comisión, manifestó que ellos no habían pedido el ingreso en la Agrupación por creer que no serían admitidos á causa de su poca edad; mas si se les concedía la entrada, podían darlos de alta desde luego.

Habiendo preguntado el Comité á dicho muchacho cómo se había hecho socialista, Cervera respondió:

«Las ideas socialistas las defendí yo desde que oí al compañero Pablo Iglesias en el *meeting* electoral que se celebró en el Teatro de la Marina, pues, á mi corto juicio, lo explicado allí por el citado compañero es la medicina que ha de curar á los pobres de la maldita explotación que sufren. Y no solamente me hice socialista desde aquel día, sino que me dediqué á hacer propaganda entre los muchachos de mi edad, logrando reunir 33, y que cotizáramos semanalmente 5 céntimos. Habiéndome marchado con sus padres sin darnos cuenta ninguna, el compañero que ejercía el cargo de tesorero, muchos individuos abandonaron el Grupo; pero sin desanimarme por esto, hablé con algunos, les excité á continuar unidos y á defender las ideas socialistas, y hoy somos 12, dispuestos á estar al lado de ustedes, si nos aceptan.»

El Comité aplaudió la conducta del compañero Cervera y de los que le han seguido, recomendó á los comisionados que defendieran siempre lo mismo y les mostró su complacencia por querer ingresar en la Agrupación.

Los otros dos pequeños que acompañaban á Cervera en su comisión, llámanse Vicente Villaescusa y José Selva.

El referido hecho ha producido gran efecto, no sólo entre los correligionarios de ésta, sino entre otros trabajadores.—*El corresponsal.*

Sestao, 11 de junio de 1893.

Continúa al orden del día el Panamá descubierto en este Ayuntamiento.

Según se dice, la Corporación municipal, después de seis días de sesión, ha averiguado quién es el autor del robo; pero no ha podido saber quiénes son los cómplices y encubridores. La estafa calculan algunos que ascenderá á 100.000 pesetas.

Con objeto de poner bien en claro lo que hay en esta filtración, el Municipio ha votado un pequeño crédito, que se destinará á satisfacer consultas de abogados y costear una Comisión técnica que inspeccione las obras de la gran vía, origen del conflicto. Y para que tal desembolso no cause ningún vacío en las arcas municipales, piensan dejar sin ocupación á algunos modestos empleados, tales como celadores nocturnos y porteros. Si éstos y sus familias se mueren de hambre, y si con dichas cesantías se aumenta el número de obreros sin trabajo, los municipales de este Ayuntamiento no se apuran por eso ni sufren la menor contrariedad.

También han suprimido la cantidad que se destinaba á la celebración de banquetes anuales.

Con estas economías y algo más piensan reunir lo bastante para poder llevar el asunto á los Tribunales. Así podrá comer la gente de toga, aunque el resumen de todo sea un segundo Panamá. ¡Cuánta farsa y cuánta iniquidad!

Lo que más llama la atención es que siendo los actuales concejales y el arquitecto los mismos que había al hacerse las obras de la gran vía, no se haya descubierto nada hasta después de verificadas las elecciones de senadores, época en que han nacido las disidencias. Resulta de aquí que si no fuera por ese desacuerdo, el dichoso Panamá estaría oculto á estas horas. ¡Es mucha la moralidad de los representantes de la burguesía!

A los actuales mangoneadores del Ayuntamiento lo que más les preocupa son las próximas elecciones mu-

nicipales. El miedo á perder los puestecitos les hace echárselas de generosos para lo porvenir con los trabajadores é influir en éstos para que no frecuenten el Centro Obrero ni se inscriban en el Partido Socialista.

Pero el desengaño bien á la vista le tienen los trabajadores de conciencia y aun aquellos que, más por ignorancia que por mala fe, fueron lacayos y auxiliares de los que hoy no les hacen caso ni se preocupan de su miseria. Tales hombres son acreedores al desprecio de todos los obreros que estimen un poco sus intereses.

Por lo tanto, los proletarios que aun viven alejados del movimiento obrero emancipador deben alistarse en las filas del Partido Socialista é ingresar en las Sociedades de resistencia, y una vez todos bien unidos, ajustar la cuenta por su indigno proceder á los que nos roban y atropellan nuestros derechos.—*El corresponsal.*

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN VALENCIANA

En asamblea extraordinaria celebrada por esta Agrupación en el mes de mayo último, se acordó expulsar de la misma á Salvador Gascó Venán, y se impuso un año de suspensión en las filas del Partido á la compañera Amparo Meliá.

Lo que se hace público para conocimiento de las Agrupaciones.

Valencia, 12 de junio de 1893.—P. A. del C., FRANCISCO SANCHIS, secretario 2.º

A petición de los compañeros Salvador Gascó y Amparo Meliá hacemos constar que, considerando injusto el acuerdo tomado por la Agrupación valenciana en asamblea extraordinaria del pasado mayo, se alzarán contra él en el próximo Congreso del Partido, según lo hicieron presente en la referida asamblea.

La escasez de espacio nos obliga á aplazar hasta el número próximo una correspondencia de Gijón que hemos recibido á última hora.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Vélez-Málaga.—La Agrupación Socialista de esta localidad, á quien los burgueses de todos los partidos hacen guerra á muerte, de poco tiempo acá ha aumentado considerablemente el número de sus afiliados.

Neda.—En esta población han celebrado una reunión de propaganda socialista nuestros correligionarios de Ferrol, obteniendo excelente resultado.

La concurrencia fué numerosa, y al final del acto se nombró una Comisión para que se encargue de constituir la Agrupación Socialista.

Coruña.—En asamblea general celebrada por esta Agrupación se ha acordado expulsar de la misma á los individuos siguientes:

Ramón Illobre, por haber faltado á uno de los acuerdos del Congreso de Valencia sobre elecciones;

José Nodar, por haber calumniado á los compañeros del Comité;

Y á Eugenio Reiriz, por faltas cometidas en la Sociedad de su oficio.

Ferrol.—El Comité de la Agrupación Socialista lo componen los siguientes compañeros:

Francisco Fernández, secretario del exterior.—A. Bello, secretario-depositario.—E. Pérez, secretario-bibliotecario.—E. Hermita, contador.—J. Lorenzo, J. Fernández, P. Subiela, M. Romero y L. López, vocales.

FRANCIA

En Saint-Girons, Castres, Villeveyrac, Certe y otras poblaciones del Mediodía, nuestro amigo Julio Guesde ha pronunciado elocuentes discursos defendiendo el Socialismo revolucionario y aconsejando á los trabajadores que en las próximas elecciones legislativas den sus votos á los candidatos del Partido Obrero.

Las declaraciones de Guesde han sido acogidas en todas partes con grandes muestras de entusiasmo y con nutridos aplausos.

En las elecciones municipales complementarias verificadas en Tolón el 28 del pasado han triunfado los candidatos socialistas Maurin y Ametis. Mientras los candidatos republicanos oportunistas apenas han obtenido 700 votos, Maurin ha alcanzado 1.410, y Ametis 1.408.

ITALIA

Con objeto de reunir fondos electorales para los socialistas alemanes, se ha constituido en Roma un Comité local.

La suscripción terminará el mismo día que se verifiquen las elecciones legislativas en Alemania.

Lo enviado á nuestros amigos por dicho Comité ascendía á principios de este mes á 310 pesetas, calculándose que el importe total de la suscripción pasará de 500.

El Comité Central de los trabajadores de Milán ha enviado 125 pesetas, y se cree que otras poblaciones de Italia remitirán también recursos á nuestros correligionarios de Alemania.

Debiendo verificarse en breve elecciones municipales en Italia, la Sección milanese del Partido Obrero ha acordado presentar los siguientes candidatos: Enrique Bertino, corrector de imprenta; Enrique Besana, comerciante; Enrique Bignami, director de la Electricidad; Angel Carugari, tipógrafo compositor; Silvio Cattaneo, albañil; Héctor Cicotti, profesor; José Croce, guantero; Carlos Dell'Avale, tipógrafo compositor; Luis de la Torre, empleado; Constantino Lazzari, empleado; Enrique Leonardi, litógrafo; José Mantovani, empleado de ferrocarril, y Felipe Turati, abogado.

AUSTRIA

Los socialistas austriacos han decidido emprender una activa campaña de propaganda con objeto de obligar al Gobierno á que implante el sufragio universal.

Respondiendo á dicho propósito, verificarán los socialistas de Viena el 18 del corriente una gran manifestación.

El *Arbeiter Zeitung*, órgano oficial del Partido, convoca en los siguientes términos á los trabajadores de la capital de Austria:

«Camaradas: El domingo 18 de junio, á las nueve de la mañana, se celebrarán tres asambleas populares: una, en la plaza del Hotel de Ville; otra, en la *Volkshalle*, y la tercera, bajo los arcos del Hotel de Ville.

»Orden del día: el sufragio universal.

»Compañeros: A vosotros corresponde hacer triunfar la voluntad del pueblo.»

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Barcelona.—Se realizan trabajos para organizar en Sociedad de resistencia á los obreros cocheros y conductores de ómnibus de esta capital y sus contornos.

Vilasar.—La Sociedad de las Tres Clases de Vapor ha remitido 20 pesetas á los fundidores en huelga de Manresa.

Palamos.—Se han declarado en huelga los albañiles de esta localidad, que reclaman 25 céntimos de aumento en el salario.

Reus.—Con un triunfo completo para los trabajadores ha terminado la huelga de los toneleros. Por haber sido los patronos los causantes de ella, han tenido que pagar á la Sociedad de obreros una multa de 100 pesetas.

Tarragona.—El Centro Obrero de esta capital compaña en el pasado mes de mayo de las siguientes Secciones: Toneleros, Albañiles, Peones, Tipógrafos, Zapateros, Carpinteros, Picapedreros y Peluqueros y Barberos.

Sestao.—En la última asamblea celebrada por la Sociedad de Caldereros de Vizcaya se han cubierto los cargos vacantes en la Junta Directiva, quedando ésta constituida por los siguientes compañeros:

Manuel Basterra, presidente.—José Moro, vicepresidente.—Adolfo Cano, secretario.—Juan Basauri, vicesecretario.—Inocencio Sagredo, tesorero.—Manuel Urquijo, contador.—José Allende y Bautista García, vocales.

Para formar la Comisión Revisora fueron elegidos: Mateo Maguregui, Antonio Angulo y Manuel Mendieta.

La correspondencia se dirigirá al secretario, Rivas, 20, 1.º **Ripoll.**—Se han declarado en huelga los albañiles reclamando 2 reales de aumento en el jornal y pago doble de las horas extraordinarias, días festivos y trabajos realizados en el agua.

Zaragoza.—La huelga de los canteros toca á su término. Los patronos halláanse dispuestos á firmar la jornada de nueve horas, y los obreros muéstranse propicios á aceptarla para no ser gravosos por más tiempo á sus compañeros de la Unión General.

—El 14 del actual han celebrado una reunión los carpinteros con objeto de constituirse definitivamente en Sociedad de resistencia.

Ferrol.—Por no haber atendido los patronos una pequeña elevación en el salario que reclamaban los peones, éstos se han declarado en huelga.

Alicante.—El Centro Obrero ha renovado su Junta Directiva, eligiendo á los compañeros siguientes: Rafael Mollá, presidente.—Manuel Abril, vicepresidente.—Manuel Molas, contador.—Juan Verdú, tesorero.—Rafael García, secretario 1.º.—Antonio Pallás, ídem 2.º

Gijón.—Los cargadores del muelle de este puerto reclamaron á fines de mayo á las casas consignatarias, casas de comercio, contratistas y capataces una pequeña mejora en los salarios y en las horas de trabajo. Los burgueses se negaron á atenderlas, y entonces los obreros apelaron á la huelga. Esta continúa firme por parte de los huelguistas, que tienen probabilidades de alcanzar un completo triunfo.

Las autoridades, por no faltar á la costumbre, se han puesto al lado de los patronos, después de haber simulado el papel de amigables componedores. El gobernador de Oviedo ha llevado su imparcialidad hasta el extremo de recomendar á los periodistas gijoneses que no diesen ninguna noticia de la huelga.

El 7 del actual, y sin más que porque sí, fueron presos nuestro correligionario Francisco Cadavieco, presidente de la Sociedad de Trabajadores del muelle, y el compañero Elías Rodríguez, presidente de la Sociedad de Canteros.

No hay que preguntar el motivo de estas arbitrarias prisiones: trátase con ellas de amedrentar á los huelguistas.

Lo que nos parece es que los lacayos de los patronos se han equivocado, porque los huelguistas en vez de mostrar temor ante medida tan injusta, se han enardecido más y pelean con mayor decisión que en un principio.

Nuestro caluroso aplauso á tan enérgicos compañeros, y las más vivas simpatías á los que, por ser defensores convencidos y resueltos de la clase explotadora, vense en estos momentos faltos de libertad.

Pueblo Nuevo del Mar.—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales ha nombrado para formar la Junta Directiva á los siguientes compañeros:

Mariano Pons, presidente.—Ramón Chuncosa, vicepresidente.—Manuel Rosig, secretario 1.º.—Salvador Medina, vicesecretario.—Mariano Castillo, interventor.—Vicente Sanz, tesorero.—José Galiana, Manuel Pascual y Andrés Iglesias, vocales.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus puestos, envían un cariñoso saludo á todos los que pelean por abolir la explotación de la clase obrera.

La correspondencia se dirigirá á nombre del presidente, calle de San Andrés, núm. 44, piso 1.º

FRANCIA

La Federación de Obreros en metales de los Ardennes ha acordado celebrar en Revin un Congreso regional.

—Los obreros de una fábrica de cerillas de Grammont se han declarado en huelga reclamando aumento de jornal y disminución de horas de trabajo.

ITALIA

La huelga de los obreros dedicados á la fabricación de broches y hebillas en Laorca, declarada hace algunas semanas con objeto de obligar á los patronos á cumplir la tarifa y respetar el derecho de asociación cuando los trabajadores quieren hacer uso de él, se ha extendido á todos los oficios que en la comarca de Lecco pertenecen á la industria metalúrgica.

Los fabricantes, negándose á atender la reclamación de los obreros, han dado motivo á que la huelga haya tomado semejantes proporciones.

El Comité Central del Partido Obrero ha enviado á los

huelguistas 200 pesetas, y todas las Sociedades de resistencia que pertenecen á dicho Partido se disponen á auxiliar á los trabajadores de Lecco que luchan por los derechos de su clase.

SUIZA

El Congreso internacional metalúrgico, que se verificará en Zurich los días 4 y 5 del próximo agosto, tratará, entre otras, las siguientes cuestiones:

Creación de una Secretaría internacional permanente; Plan común y cooperación mutua para elaborar leyes beneficiosas á los obreros, tales como restricción del trabajo de las mujeres y de los niños, disminución de las horas de trabajo y fijación de un salario mínimo;

Protección recíproca en caso de huelga y auxilio á los obreros perseguidos por defender los intereses de su clase; Socorro á los obreros viandantes en busca de colocación, Y discusión de las principales proposiciones del Congreso socialista internacional.

AUSTRIA-HUNGRÍA

En número de 2.200, se han declarado en huelga en Fünf-kirchen los obreros de las minas de carbón, reclamando que se mejoren las condiciones de su trabajo.

—Después de dos semanas de huelga, han triunfado en sus reclamaciones las preparadoras de calzado en Viena. Las huelguistas, que han llegado á 600, solicitaban aumento de salario. A consecuencia de esta huelga, dichas trabajadoras se organizarán en Sociedad de resistencia.

El Partido Obrero austriaco ha apoyado resueltamente en su demanda á estas compañeras.

—Se han declarado en huelga en la antedicha capital los ebanistas de aparatos fotográficos.

La petición de estos compañeros comprende tres puntos: un salario mínimo, jornada de nueve horas y supresión de la obra á destajo.

—Continúa la huelga de los carpinteros de Viena. El *Arbeiter Zeitung*, órgano del Partido Obrero, ha dirigido un caluroso llamamiento á todas las organizaciones obreras para que acudan en auxilio de los carpinteros huelguistas.

—En Brünn se han declarado en huelga los obreros y obreras de las fábricas de curtidos. El número de huelguistas es de 500.

—Los albañiles de Cracovia han abandonado el trabajo reclamando la jornada de diez horas.

—Los obreros de la mina «Rouna», perteneciente á la Sociedad de Ferrocarriles del Estado, han abandonado el trabajo, en número de 1.800, pidiendo aumento de salario.

INGLATERRA

Efectúanse trabajos de importancia para constituir una Federación de mecánicos, fogoneros, caldereros, etc., etc.

—Según el informe publicado por el Ministerio de Comercio acerca de las huelgas, el número de éstas en Inglaterra durante el año 1891 ha sido de 883, ocurridas en 450 centros obreros.

De estas huelgas el 12 por 100 fueron de carácter defensivo, ó lo que es lo mismo, tuvieron por origen la disminución de salario. Las habidas con tal carácter en 1890 no pasaron del 8 por 100.

Los obreros han triunfado totalmente en el 45 por 100 de las huelgas, y parcialmente en el 23 por 100.

Las huelgas más numerosas han sido las que han tenido por objeto aumentar el salario, y las menos numerosas las realizadas para disminuir la jornada ó por otro motivo.

Cuarenta y siete huelgas han tenido por origen el haber ocupado los patronos á obreros no asociados.

La duración media de cada huelga ha sido de un mes.

REMITIDOS

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA: En asamblea ordinaria, celebrada por la Sociedad de Caldereros de Vizcaya, se acordó publicar en la Prensa obrera el nombre del ex compañero vicepresidente que fué de esta Sociedad, Manuel Urreta (a) el *Andaluz*, por la conducta observada con los compañeros más significados de esta Sociedad como maestro que es del taller de Calderería de los Astilleros del Nervión.

Con fecha 2 de febrero del corriente año, y por acuerdo de esta Sociedad, se envió una comunicación á LA GUERRA SOCIAL para que la insertase, rogándole suspendiese por entonces la publicación de los escritos de su corresponsal en Desierto (Vizcaya), en los cuales se denunciaban abusos cometidos por el ex compañero Manuel Urreta, hasta que esta Directiva investigara la verdad de los hechos.

Dicho ex compañero Urreta, por invitación especial, fué convocado por la Directiva á la asamblea que esta Sociedad celebró el día 4 del que rige, para que se defendiera de los cargos que se le acumulaban, y no compareció. Temía tal vez los cargos que se le hicieran por compañeros nuestros que trabajan en su mismo taller, y protestaban al mismo tiempo de ese *pelagatos*, que, llamándose anarquista, es enemigo de la emancipación obrera; puesto que, aunque indirectamente, cuando llega la ocasión, procura que sean despedidos los primeros los compañeros asociados, é influye con los más débiles para que se salgan de la Sociedad.

En esta empresa el *Andaluz* es ayudado por el ex compañero Antonio Ferrerés (a) el *Catalán*, quien se dió de baja en la Sociedad por haber ésta ingresado en la Unión General de Trabajadores.

He aquí ahora los últimos párrafos de una comunicación que el *Andaluz* envió con un extraño á la asamblea, y de la cual se dió lectura:

«Por tanto, concluiré esta epístola resumiéndola en estas tres partes:

»1.ª Que siempre estaré al lado de los trabajadores en todo lo que concierne al mejoramiento del trabajo;

»2.ª Que he de conservar mi autonomía y desligarme de todos los asuntos sociales;

»Y 3.ª No contestar á ninguna *alución* que se me dirija por medio de la Prensa; *qué* que la misma trata de evadirse de rectificar sus errores. Y concluyo saludando á ustedes.

»Salud y trabajo.—Manuel Urreta.»

¿Que tal? Que siempre estaré al lado de los trabajadores, pero influyendo para que sean despedidos los que más se distinguen por su amor á la organización, como lo demuestra en el segundo párrafo de su *epístola* donde conserva su *autonomía* y se desliga de todos los asuntos sociales.

Procure el Urreta enmendar su conducta para con los trabajadores, y especialmente con los asociados objeto de sus iras si es que, como dice en su *epístola*, quiere mejorar la condición de los trabajadores á cuya clase pertenece; de lo contrario, no

será esta la última vez que su nombre salga á relucir en este lugar.

Cumpliendo con el encargo recibido, se despide de vosotros, por acuerdo de la asamblea.—LA JUNTA DIRECTIVA.

Sestao, 8 de junio de 1893.

Madrid, 11 de junio de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Vamos á demostrar á los Sres. Núñez Samper y Mingo que los hechos por ellos calificados de fábula son rigurosamente exactos, y que nuestra denuncia no tenía por objeto calumniar á personas *mu y honradas*, sino publicar uno de tantos atropellos que á diario cometen los explotadores.

Por más que proteste el Sr. Núñez, todo el mundo sabe que el Sr. Mingo no desempeña en las obras del Seminario otro papel que el de pantalla para estrujar á los operarios sin molestar el digno concejal. Tan cierto es esto, que D. Mariano exige que diariamente se le dé parte por mañana y tarde del personal que entra á trabajar, envía cada dos ó tres días un listero para que pase lista y vigile al personal, y comisiona dos ó más sobrestantes para llevar cuenta de los materiales. Además, todos saben también que el Sr. Mingo cobra un jornal de 20 reales el día que trabaja, como lo demuestra el que la semana siguiente á la de Navidad no percibió más que tres días de salario. Si él fuera el contratista, ¿tendría el Sr. Núñez la intervención que tiene en todo lo referente al personal y materiales, y hasta en el pago y señalamiento de jornales?

Niega el Sr. Núñez que á él se le hiciera reclamación de aumento de salarios, y nosotros sostenemos lo contrario; y se le reclamó á él, porque el Sr. Mingo declaró que tal petición sólo podía resolverla el Sr. Núñez. Verdad es que éste se disculpó con aquél, lo que dió motivo para exclamar: ¡Entre bobos anda el juego!

Sin puntualizar otros muchos detalles que prueban á la vista de todo el mundo que el Sr. Mingo no es tal contratista, sino un testafierro para que el Sr. Núñez se embolse bonitamente 1, 2 y 3 reales que existe entre los salarios que él da y los que rigen en la mayoría de las obras, creemos que basta lo expuesto para comprender la exactitud de los informes que dimos á EL SOCIALISTA, sin que pueda desvirtuarse la negativa de ese Sr. Mingo, que por tan poco dinero se presta á servir los intereses del concejal explotador, dándose el pisto de contratista y haciendo reír con esto á todos los que le conocen.

Dice el Sr. Núñez que él no solicitó el auxilio de la fuerza pública, y sobre esto ya saben los trabajadores á qué atenerse. ¡Serían los obreros los que pidieran el envío de las parejas de Guardia civil y de Orden público!

Y en cuanto á mezclar en el asunto al señor marqués de Cubas, nada tiene de extraño, pues como arquitecto de las obras, y sabedor como era del conflicto surgido, tuvo ocasión de haber demostrado su acendrado amor á los pobres, interviniendo en favor de los operarios, ya que en el pliego de condiciones no exige que se les remunere por lo menos al tipo corriente en las demás obras. Pero una cosa es predicar y otra dar trigo, y si hubiera un par de docenas de marqueses de Cubas, como dice el Sr. Núñez, de fijo tendría que emigrar la mayoría de los trabajadores de Madrid.

Creyendo haber refutado las principales afirmaciones de los Sres. Núñez y Mingo, terminamos deseándoles salud y trabajo. Miguel Martínez.—Antonio Calvo.—Cándido Aguado.—Pedro Colmenares.—Saturnino González.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Cantidades ingresadas en la Tesorería de este Comité para sufragar los gastos que origine la representación de nuestro Partido en el Congreso internacional de Zurich.

Madrid.—Instrucción proletaria, 5.—V. Lafuente, 0,25.—P. del Cerro, 1.—P. Simal, 0,25.—A. Atienza, 0,25.—C. Rey, 0,25.—Varios, 0,40.—B. Lumberras, 0,30.—M. García, 0,50.—S. López, 0,20.—I. Sanabria, 0,25.—N. Burgos, 0,25.—A. Rodríguez, 0,25.—V. D. Abascal, 0,45.—C. Fernández, 0,25.—M. Gómez, 1.—M. Valero, 0,25.—Morato, 0,60.—R. San José, 0,25.—A. Torres, 0,50.—A. Bolonio, 0,25.—G. Lavín, 0,25.—R. Jiménez, 0,50.—J. Holgado, 0,25.—A. Lafuente, 0,25.—P. Iglesias, 0,50.—A. Navidad, 1,50.—L. Pallares, 0,25.—Gijón, 0,70.—J. Morcillo, 0,50.—L. Muñoz, 0,50.—D. Nafarrate, 0,25.—A. Goicoechea, 0,25.—Mateo, 0,20.—A. Solís, 0,25.—P. Barcones, 0,25.—F. Caballero, 0,50.—A. Coladas, 0,50.—A. Vega, 0,50.—A. Muñoz, 0,25.—M. Jiménez, 0,30.—F. López, 0,50.—Total, 21,75 pesetas.

Madrid, 12 de junio de 1893.—ANDRÉS CERMEÑO, tesorero.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Tetuán.—F. S.—Recibida 1 peseta de paquetes hasta el número de 380.

Alicante.—F. H.—Recibidas 48,20 pesetas: 17 de paquetes hasta el número 377, 20,60 de folletos y 10,60 de alegorías y retratos, 6 de ellos de Marx, tamaño reducido.

Vélez Málaga.—M. M.—Se manda un paquete á contar del número pasado. En la correspondencia del número 376 se aplicó indebidamente una peseta á pago de un paquete.

Barcelona.—B. M. R.—Se sirve la nueva suscripción.

Bilbao.—F. P.—Se hace lo que pide. Servimos la nueva suscripción á contar de 1.º junio.

Pueblo Nuevo del Mar.—Se hacen los traslados.

Laguna de Negrillos.—S. C.—Recibidas por conducto de A. 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre.

Zaragoza.—M. P.—Recibidas 10 pesetas: 7 de paquetes hasta el número 373, 1 de su suscripción hasta fin septiembre, 1 de la de D. L. hasta fin agosto y 1 de la de G. R. hasta fin junio. Se sirve la nueva suscripción, los números atrasados y 20 «Organizaciones».

Córdoba.—M. J.—Recibidas 25 pesetas: 14 de paquetes hasta el número 377, 1 de su suscripción hasta fin septiembre, 2 para LA GUERRA y el resto para lo que indica. Mandamos un retrato de Owen y uno de Saint-Simon. Su cuenta de grabados es de 2 pesetas.